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热泵热水器首次接受国家级别审核 获高补贴

 6月7-8日，恰逢一年一度的高考，对考生来说，这是十年寒窗苦读的“验货”，也是一场事关命运的挑战，牵动着
千家万户的心。尽管目前考试的硝烟已经散尽，但等待成绩的神经仍然紧绷。

 近日申报“节能产品惠民工程”的过程，对空气能热泵行业来说，无疑也是在经历一场紧张的“高考”。备战十年
，首次得到国家政策的认可，企业第一次提交“国考卷”和接受国家级别的审核，能否入围成为企业未来竞争致胜的
重大关口，欣喜之余难免紧张。

 小行业获最高补贴，政策导向彰显

 记者从中国热泵产业联盟6月5日在北京中国计量科学院举行的“空气能热水器纳入节能产品惠民工程交流会”上获
悉，作为一个总体规模年产值不到50亿元的产业，空气能热泵热水器此次被纳入节能补贴范围，且补贴标准300-600
元/台在五大类产品中属于最高，引起了不少外界人士的质疑。有消息人士称，在260亿元的节能补贴蛋糕中，热泵热
水器有望得到6亿元的补贴，这几乎占了行业产值的10%，幅度不可谓不大。

 “与空气能热泵热水器的销售价格相比，600元/台的补贴额度不高，与国际惯例相比，也显得有点低。”中国暖通
空调行业资深教授吴元炜先生如此评价：“在欧美、日本等发达国家和地区，空气能热水器的高普及率与各国政府的
补贴政策是分不开，如日本消费者购买一台空气能热水器最高可以补贴相当于3000元人民币。这次政策出台，之前有
小道消息说电热水器也被列入补贴范围，而热泵热水器落榜。如果真是这样，那就闹国际笑话了。现在正式的政策出
台了，节能型燃气热水器、太阳能热水器、热泵热水器获得认可，表明中国将与国际接轨，逐步淘汰电热水器。我们
希望通过国家的补贴，中国空气能热泵行业能加快发展壮大，只有产业做大了，生产成本才能降下来，继而让老百姓
享受节能产品的好处、实惠。”

 中国热泵产业联盟副理事长、广东纽恩泰新能源科技有限公司董事长赵密升在会上发言说：“在获知此次节能惠民
工程要启动后，我专程跑了一趟北京，与国家发改委、国家标准院等有关部门沟通，希望空气能热泵能搭上这次政策
的顺风车。围绕着能不能进，以什么样的标准进，领导们各持意见。最后，多数领导认同，我们行业虽然目前规模小
，但是国家鼓励的战略性新兴产业，热泵热水器确实是比电热水器要节能70%以上的好产品。现在规模小，是因为发
展时间还不长，但增长空间是很大的。比如纽恩泰这三年来，每年都是翻倍地增长，这在传统行业是不太常见的，而
在我们这个行业就不是个例，像中广欧特斯也是翻番地增值。开始我们希望以年5000台为标准，但最终出台的是1000
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0台。这个数对于中小企业而言，是有些困难，但对于一些具备了一定生产研发实力和营销网络的企业而言是可以达
到的。”

 “纳入节能惠民工程，是空气能热泵行业首次获得国家政策层面的认可，意义重大，对于产业的发展，是一个里程
碑。”中国节能协会常务副秘书长、中国热泵产业联盟秘书长宋忠奎非常高兴地说：“热泵热水器获补贴主要有几个
原因：首先，空气能热水器确实是一个非常好的产品，其节能性显著优于燃气、电以及太阳能热水器；其次，热泵联
盟平台一直在积极向各级相关主管部门传递和反映行业心声；另外，与行业内美的、纽恩泰、欧特斯、同益、格力等
各企业的努力推进分不开！”

 对于这次被给予“应考”资格，空气能热泵行业无一不觉得幸运和幸福，深为国家政策的厚爱而感恩。很多企业都
清醒地意识到，补贴给空气能产业带来的政策意义大于经济效益，就如美的热水机负责人张学林说：“这次节能补贴
金额没有很大的实质性意义，因为这个补贴后，空气能热水器的价格还是没办法跟其它热水器进行对比。但是在推广
上，对我们的意义是非常重大！”

 提高热泵行业认知度，各企业应挑起科普责任

 事实上，尽管发展前景非常广阔，但空气能行业十年来的发展状况还比较艰难。据中国热泵产业研究中心数据，空
气能热水器的市场规模仅占热水器整体千亿的5%。与燃气、电及太阳能热水器相比，它目前在市场上的应用实在是
太少，以至也有人问：“这么好的产品，为何终端市场上并不多见？”这是整个空气能行业所有企业面临的共同尴尬
。

 近几年来，美的、格力在央视、报纸、网站等各级媒体投放了不少广告，对于提高空气能产品的认知度作出了不可
抹杀的贡献。随着产业的发展，中广欧特斯、纽恩泰等企业也逐步加大了推广的力度。欧特斯从2010年开始，启动“
3个1000万”来做品牌和行业的推广，其中1000万用于“科普万里行”，足迹遍布数十个城市，每到一个城市即卷起
“空气能旋风”；而广东纽恩泰新能源一直站在行业的高度积极推动产业发展，投放央视广告、打造空气能行业第一
份手机报，乃至与大家分享“节能产品惠民工程”申报材料的模板，充分展现了企业的大格局！

 中国热泵产业联盟副理事长、浙江中广电器有限公司总经理朱建军表示：“与太阳能、电热水器行业相比，热泵热
水器技术含量更高，产品与服务需要专业打造，消费市场需要有心培育，不适合于盲目投机者进入。一些理念不够端
正、投入太小、体系不规范、游击习气太重的微小企业，难以在这个行业立足。这次热泵热水器进入节能惠民工程，
表明国家开始重视我们这个行业，也将不断出台政策规范这个行业”。联盟副秘书长冷跃进则更尖锐地指出：“我们
为什么能获得这个政策？因为我们确实是节能产品。接下来行业的游戏规则是，企业不在大小，而在于是否规范经营
，不能认认真真做产品和服务的企业，会使行业的整体声誉受损，必将被市场和国家政策所淘汰。”

 “惠民工程一落地，整个行业将飞速发展，但是我们企业自身也要跟上，后续的东西非常非常多，比如实施细则的
执行，还有销售的规范，企业管理的规范，要把整个产业的规范化提升上来。”朱建军的发言获得众多企业的认同，
大家纷纷表示，热泵联盟应该及时将有关政策信息及时传达到各企业，应多组织行业交流和学习。

 冷跃进呼吁：“从整个行业来说，市场那么大，提高空气能热泵技术和产品的市场认知度，不是几家大企业的努力
就能达成，它需要每个企业的积极参与，需要更广范围的推动。借助这次补贴的机会，希望每个企业都肩负起行业教
育的责任，一起投入到规范发展和教育消费者的行业推广行列当中来。只有每个企业都做一点，才能积少成多，才能
提升行业知名度，进而带动产品的应用。联盟将从7月份举行“热水节能万里行”活动，届时将会有更多空气源热泵
企业加入进来，通过产品展示、活动等形式，全国巡展，希望企业踊跃

 低温型热泵热水器未列入，北方市场有待大力开拓

 分析高效节能空气源热泵热水器(机)推广实施细则也可以看出，低温型热泵热水器这次未被纳入补贴范围。可能政
策制定者对于空气能热泵产品能否适应北方市场，以及它在北方地区的节能价值，还存在一定疑虑。

 据此推断，此次补贴政策也许会让大多数厂家在未来这一年的推广中，将重点市场放到黄河尤其是长江以南地区。
那么，西北、华北、东北等三北地区是否就无法享受到空气能热泵热水器带来的好处了呢？其实也不然，行业中部分
研究低温热泵产品的厂家，肯定会继续加强在这块的研发，也许这类产品可能成就一些企业的未来竞争优势。

 浙江金华阳帆新能源总经理叶萍表示，阳帆热泵去年被中国人民大会堂选用，已经经过一冬的考验，事实证明热泵
热水器是非常好用的产品。她幽默地说：“比较南方而言，热泵节能效益略低一些，这是天赋所致，我们北方的消费
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者已经可以享受比电热水器更节能3倍的好处，就不要要求像南方那样的4倍节能。凡事有度，可不能太贪心哦 。”

 中国热泵产业联盟副理事长、江苏天舒电器有限公司董事长王天舒指出，热泵还有很大的技术创新空间，在日本、
在欧洲，他们能够大规模使用热泵，说明这个产品是非常适合我国北方地区的。天舒早在两年前就在北京开设了办事
处，发展了代理商，已经在周报省市做了20多个大型工程项目。

 仙迪新能源公司总经理周长乐说，热泵行业发展潜力很大，可以与采暖、制冷等技术相结合，通过技术整合来提高
热泵热水器产品质量。笔者注意到，广东澳信等企业牢牢地盯上了北方采暖市场，把低温型热泵热水器作为自己的主
打产品，从而错开南方市场同行的白热化竞争。澳信营销总监黄开晨透露，澳信低温25度的产品已经在山东等省赢得
了消费者的青睐。目前的市场困局就是价格偏高，只能满足高端消费者的需求，一时难以惠及至普通消费者，他因此
呼吁国家有关部门，尽快将低温型热泵热水器纳入节能补贴范围。

 目前，参与第一批申报应考的结果还未卜，但肯定是有喜有忧，有一些企业能入围，有一些企业则要等待其它的发
展机会。分析那些可能不能入围的企业，冷跃进认为无外乎以下几种情况：第一类企业，本身具备一定实力，但政策
出台后，没有加以重视并做好应标准备，导致落榜；第二类企业，本身就不具备规模和实力，还需要储备能力，落榜
实不意外；第三类企业，刚刚进入，因资质不完备或网点不足不能入选，这是正常现象。

 无论是企业，还是具体产品，入不入围都只是一次考试，虽然这次考试很重要，但还不至于一考定终身。企业的生
存发展的好坏往往是多因一果。通过这次应试，我们如果能明白自己所处的位置和环境，明白自己的优劣势所在，从
而找到自己的定位和发展策略，则是幸之大幸！
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